
O… Les mots invariables
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1 2 3 4 5

chez
assez
ailleurs
donc
non

autour
sauf
aujourd’hui
autrefois
autant
aussi

tôt
bientôt
aussitôt
au-dessous
au-dessus

alors
dehors
encore
d’accord

d’abord
comme
personne
lorsque

6 7 8 9 10

tard
là-bas
déjà
voilà
jadis
hélas

pour
toujours
sous
dessous
tout-à-coup
beaucoup

debout
tout
partout
surtout

très
près
après
auprès
dès que
malgré

vers
à travers
mais
jamais
désormais



O… Les mots invariables [2]
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11 12 13 14 15

hier
avec
presque
naguère
derrière
en arrière
peut-être

devant
avant
cependant
pendant
maintenant
pourtant

ensuite
souvent
vraiment
seulement
également

quand
sans
longtemps
qu’est-ce que
parce que
un peu
mieux

enfin
loin
demain
soudain

16 17 18 19 20

bien
combien
rien
moins
moindre

qui
puis
depuis
ainsi
tandis que

voici
ici
merci
parmi

sur
plus
dessus
jusque
jusqu’à

parfois
quelquefois
autrefois
une fois
quoi
pourquoi



O… La lettre s

Pour que 

la lettre s chante 

[s] entre deux 

voyelles, il suffit 

de doubler le s.

poisson

SSs

ZZZ

cactus

salade

escargot

[s]
le plus souvent

poison

[z]
entre deux voyelles

La lettre s chante…
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O… La lettre c

cot cot

[k]

devant a, o, u

carotte

coq

cube

[s]

devant e, i, y

glace

citron

cygne

La lettre c chante… SSs

Pour que 

la lettre c chante [s]

devant a, o, u, il 

suffit d’ajouter une 

cédille.

garçon
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O… La lettre g

La lettre g chante…

Pour que la lettre g chante [g]

devant e ou i, il suffit d’ajouter un u.

guitareguêpe

[g]

devant a, o, u

gâteau gorille girafegénie

[j]

devant e, i, y

Pour que la lettre g chante [j]

devant a ou o, il suffit d’ajouter un e.

pigeonorangeade

h
tt

p
:/

/l
u

ti
n

b
az

ar
.e

kl
ab

lo
g.

co
m

/

Images : http://recitpresco.qc.ca/ ; http://www.educol.net/ ; http://www.bidulz.com/



O… Le découpage en syllabes

Lorsqu’on écrit un texte, on manque parfois de place pour terminer un mot 

en fin de ligne. On peut couper le mot, mais pas n’importe comment…
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O… Les accents

Un accent permet de changer la prononciation d’une voyelle.

accent aigu

fée
[é]

accent grave

sorcière
[è]

accent circonflexe

guêpe
[è]

 La lettre e ne prend jamais d’accent devant une consonne double.

Exemples : il appelle, une expression

 En général le e ne prend pas d’accent s’il est au milieu d’une syllabe.

Exemples : la mer, une veste

h
tt

p
:/

/l
u

ti
n

b
az

ar
.e

kl
ab

lo
g.

co
m

/

Images : http://www.educol.net/



O… M devant m, p, b

em
am
om
im

m
p

b

en
an
on
in

tomber

important

emmener

une chambre

Exemples :
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O… Le pluriel des noms en -ou

Les noms terminés par –ou prennent un –s au pluriel.

Exemples : le clou  les clous un bisou  des bisous

bijou caillou chou genou hibou joujou pou

Les mots suivants prennent un –x au pluriel :

http://lutinbazar.eklablog.com/



O… Le pluriel des noms en -al

Les noms terminés par –al se terminent par –aux au pluriel.

Exemples : un animal  des animaux le journal  les journaux

un cheval des chevaux

Les mots suivants prennent un –s au pluriel :

bal    carnaval    chacal    festival    régal
http://lutinbazar.eklablog.com/Image : http://recitpresco.qc.ca/



O… Le pluriel des noms en -s, -x ou -z

Les noms terminés par –s, –x ou –z ne changent pas au pluriel.

Exemples : une brebis  des brebis      le prix  les prix     un nez  des nez

une souris des souris
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O… Le pluriel des noms en -au ou -eu

Les noms terminés par –eu ou –au prennent un –x au pluriel.

Exemples : un cheveu  des cheveux le tuyau  les tuyaux

Les mots suivants prennent un –s au pluriel :

pneu    bleu    landau

un oiseau des oiseaux

http://lutinbazar.eklablog.com/Image : http://recitpresco.qc.ca/



O… a ou à ?

Si je ne peux pas dire

avait, alors j’écris : à.

On ne peut pas dire : Il apprend avait lire.
Donc, on écrit : Il apprend à lire.

a

C’est le verbe avoir.

On peut le remplacer par avait.

Il a faim.  Il avait faim.

à

C’est une préposition.

Ce mot est invariable.

Elle va à l’école.
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O… ont ou on ?

ont

C’est le verbe avoir.

On peut le remplacer par avaient.

Ils ont des billes. 
 Ils avaient des billes.

on

C’est un pronom personnel.

On joue.

On ne peut pas dire : Avaient se serre la main.
Donc, on écrit : On se serre la main.

Si je ne peux pas dire

avaient, alors j’écris : on.
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O… est ou et ?

est

C’est le verbe être.

On peut le remplacer par était.

Il est peintre. 
 Il était peintre.

et

C’est un mot de liaison invariable.

On peut le remplacer par et puis.

un pinceau et une palette
 un pinceau et puis une palette
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O… sont ou son ?

sont

C’est le verbe être.

On peut le remplacer par étaient.

Ils sont en classe. 
 Ils étaient en classe.

son

C’est un déterminant.

On peut le remplacer par mon ou ton.

C’est son camarade.
 C’est mon camarade.
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O… ou ou où ?
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C’est un adverbe.

ou

C’est un mot de liaison invariable.

On peut le remplacer par ou bien.



O… -é ou -er ?

Si tu peux remplacer le verbe par prendre, alors il se termine par –er.

C’est un verbe à l’infinitif.

Si tu ne peux pas remplacer le verbe par prendre, alors il se termine par –é.

C’est un participe passé.

Il a mangé.
prendre

Elle veut manger.
prendre
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O… Le féminin des noms

un ami
un écolier
un chanteur
un facteur
un maître
un indien
un chameau

une amie
une écolière
une chanteuse
une factrice
une maîtresse
une indienne
une chamelle

Le nom a un genre : 

il peut être masculin ou féminin

En observant la fin 
des noms au masculin, 
on peut savoir comment 
les écrire au féminin.
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O… Le féminin des adjectifs

L’adjectif s’accorde en 

genre avec le nom : 

il peut donc être

fort
gaucher
joueur
heureux
sportif
nouveau

forte
gauchère
joueuse
heureuse
sportive
nouvelle

masculin ou féminin

Généralement, le
féminin des adjectifs
se forme comme celui
des noms.

Certains adjectifs doublent leur consonne finale.

gros / grosse ; actuel / actuelle ; bon / bonne
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O… Les accords dans le groupe nominal

Dans le groupe nominal :

 Le nom s’accorde en genre et en nombre avec son déterminant.

 L’adjectif s’accorde en genre et en nombre avec le nom qu’il accompagne.

un grand chapeau
N masc. sing.

des grands souliers
N masc. pl.

une grande chemise
N fém. sing.

des grandes chaussettes
N fém. pl.

http://lutinbazar.eklablog.com/


